

EL LIBERAL

SUSCRIPCIONES

Capital: un mes. 0,75
Provincia: un trimestre. 2,50

DIRECCION

Caballeros 13.-Tel. núm. 20

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

FUNDADOR-PROPIETARIO

Leopoldo Garrido Romero

ADMINISTRACIÓN

CABALLEROS 13

NÚMERO SUELTO 10 Céntimos

Franqueo Concertado

BANCO ZARAGOZANO

CASA CENTRAL: ZARAGOZA

Capital: 3.000.000 de pesetas.—Fondo de reserva 385,00.

SUCURSALES:

ATECA, CUENCA, HARO, SÁBADA Y STO. DOMINGO DELA CALZADA

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta de monedas extranjeras. Giros y cartas de crédito. Depósito de valores, y en general toda clase de operaciones de Banco.

INTERESES QUE ABONA EN CUENTAS CORRIENTES

- A la vista. 2 por ciento.
- » tres meses. 2 y 1/2 por ciento.
- » seis meses. 3 por ciento.
- » un año. 4 por ciento.

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y medio por ciento.—Domicilio en Cuenca: Mariano Catalina, 58.

COSQUILLAS

Comienzo por dirigirme a mi distinguido colega, que firma sus artículos con el pseudónimo de Marcial de Galilea, para decirle que acepto en todo, que siento una debilidad tan grande, por el sexo débil, que me dan ganas de comerme un pollo con travilla y que coincido con él (No con el pollo) al creer que «La afición al bello sexo da patate de honradez», pero creo que aunque no nos conocemos nos iremos ídem poco a ídem (¿Parece un geoglífico, verdad?).

Yo soy de tal manera, amigo Galilea (perdón por la familiaridad) que me acorajo con cualquier cosa y soy tan sensible que comparto con cualquiera sus penas y lloro más que la viuda inconsolable, sobre todo leyendo los versos de los poetas elegiacos.

Ahora mismo acabo de leer esa revista tan divinamente hecha por los jóvenes de Cuenca. (No lo extrañe que se llamen jóvenes esos mis queridos amigos, pues donde hoy hay tobileras de cuarenta años, bien pueden presumir de jóvenes los ancianos.) ¡Perdón amigo Sanz, por la paradoja! Acabo como digo de leer *La Juventud* y tengo cuerda para un rato. ¡Dios mío porque seió tan sensible! Comienzo leyendo:

«Te vi ayer cuando rosada aurora
teñía el horizonte de oro y grana»
¡Pobre horizonte, vestido de torero!
¡Que tragedia se prepara!
«y luego vi que el Sol de la mañana
te embriagaba de gracia encantadora»
La vió al día siguiente embriagada de gracia, menos mal.
«Fuiste bella, gentil deslumbradora
Como las lámparas Oram.
con cabellera negra ibas ufana»
Como que no es el caso para menos.
Ni poco contenta que iría con su cabellera
¿Deslumbradora también? Pues un cometa.

«delicudo color, forma galana
Claro galana su forma y dedicado en su fondo.

«tu mirada era alegre y seductora»
«Buena y termina diciendo»
«de tus penas seré cautivo inmenso»
¡Ay! La inmensidad cautiva, el caos, el drama ¡Que lo rescaten!
Buena pues ya estoy triste un rato largo. ¡Caramba con los poetas, con lo alegres que son por lo regular y siendo tan buenos chicos y que afán de hacernos sufrir cuanto están inspirados.

Y no crea Ud. amigo Galilea que hay para todo. Por desgracia, no.

Sigue otro diciendo:
«Quisiera desligarme de esta carne maldita hedionda, corrupta, lacerada, censual»

¡Pero hombre y esa Junta de Sanidad que deja que vaya esa carne por ese mundo y no le obliga a que la tire.

No pude leer más.
Las lágrimas caen a raudales por mi rostro ufano, ahora triste y mañana bañado por el Sol, cojo la ocarina, que para mí es como el arpa para David, a ver si sus dulces notas me hacen olvidar penas.

Pobres corazones sensibles; estáis castigados a morir antes de tiempo atacados por una polilla indestructible. La polilla de los poetas elegiacos.

ZERALS.

Una Riña

En el kilómetro 9, de la Carretera de Trogacete, rieron en las primeras horas

de la noche de ayer, los gancheros, José Sánchez Martínez y Pedro Alguacil Gómez, de Vea de Segura (Jaén), resultando el primero con una herida producida con arma contundente en la región occipital, que fué calificada de pronóstico reservado y el segundo con una herida gravísima producida por unapiedra de no gran tamaño que le ocasionó la fractura de la base del cráneo.

Intervinieron en las primeras diligencias el Sr. Inspector de Policía y el agente Sr. Hortelano y al sitio del suceso acudieron a prestar auxilio a los heridos los médicos Sres Almagro y la Torre, los cuales a las dos de la madrugada continuaban su humanitaria misión en la Casa de Socorro.

LO DEL TREN

El Diputado a Cortes Sr. Fanjul dirigió el día 29 del actual a D. Eduardo Moreno el telegrama siguiente: «Espero llevar impresiones definitivas horario trenes, he conferenciado con compañeros, Ministro y Dirección Ferrocarriles. Por el pronto material correo servirá a mixto Andalucía sin necesidad transbordo y no habrá espera a la ida, cuando mixto no lleve viajeros para Cuenca».

Esperamos el regreso del Sr. Fanjul para continuar tratando de tan interesante asunto.

Noticias generales

El Sr. Delegado de Hacienda de la provincia, nos participa que el día de hoy estarán abiertas las oficinas hasta las doce de la noche para recibir cuantos documentos puedan presentarse, solicitando perdón de multas.

En el pozo que existe en la estación de Cuevas de Velasco, se cayó en la mañana del viernes un hombre de 66 años, llamado Laureano Ballesteros vecino de dicho pueblo. Un mozo de la estación lo vió sentado en el brocal del pozo y le advirtió del peligro que podía correr en aquella posición, Laureano fué extraído del pozo sin sufrir lesión alguna y todavía no se ha podido comprobar si se arrojó al pozo voluntariamente o fué casual su caída.

El tren mixto de la tarde de ayer tuvo que detener su marcha en el kilómetro 149 por averías ocurridas en los aparatos de freno del furgón de cola. Reparadas en el acto provisionalmente, pudo continuar su marcha llegando a la estación a la hora reglamentaria.

Anoche dió su anunciada conferencia, última del curso de «La Fraternal» el Director-propietario de este periódico. El tema fué «El Proletariado en el siglo XIX, en los tiempos actuales y en la sociedad futura».

Antes de comenzar la conferencia el Presidente de la Sociedad obrera dedicó entusiastas elogios al conferenciante, por su labor en favor de los intereses de los obreros, elogio que agradecemos vivamente.

ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAJERÍA NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas, curan los catarros é irritaciones de la vejiga, calman el momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpian la orina de esos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CÁPSULAS KOCH cortan en DOS DÍAS, sin dolor, los flujos blanorrágicos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pidase gratis la CLÍNICA MÁTEOS. Arenas de MADRID (España), el método explicativo infalible.

EL ASUNTO DEL DIA

Cuenca y el Turismo

De *La Correspondencia de España* copiamos el siguiente artículo:

Perdura, arraigada en la ignorancia de ciertas gentes, aun a conciencia de la existencia del error, la «graciosa» idea de considerar a Cuenca entre las ciudades que la fantasía de humorista creó en un momento de «inspiración calenturienta». Ha contribuido no poco a sostener esta preocupación el empeño de algunos escritores en inventar donosas (?) ocurrencias en honor de aquella ciudad; ocurrencias que sólo hacían sonreír a la grey salvaje que no penetraba siquiera en el significado de la «gracia».

Tampoco debemos eximir de responsabilidad a aquellos conguenses que, sin embargo de estar autorizados por su influencia social y su cultura para destruir tales leyendas, las oyeron indignados, se lamentaron de ellas... pero no se preocuparon de destruirlas.

Un espíritu fuerte y justiciero tendrá Cuenca que le restituya los prestigios que gozó en otro tiempo, conquistados por las bellezas que la Naturaleza y el Arte derramaron sobre la capital y toda la provincia.

Ese espíritu parece surgir ahora con iniciativas, que la actividad hará

fecundas, y que tienen por inmediata finalidad la difusión del conocimiento de todo lo bueno y todo lo bello que hay en Cuenca.

Comenzará esta «santa cruzada» de la reconquista de los prestigios conguenses—de los que se desprenden de sus admirables bellezas naturales y de su tesoro artístico—en Madrid, fomentando el turismo dominguero.

Dice Juan Giménez de Aguilar en *El Día de Cuenca*, hablando de este asunto:

«Hace algunos años decía yo en estas mismas columnas que es necesario editar una «Guía ilustrada de Cuenca», de esmerada presentación y de muchísimos millares de ejemplares de tirada para repartirla profusa y «gratuitamente» en todos los centros de turismo de España y del Extranjero; es preciso algo análogo (esto va con la Diputación) de los puntos más interesantes de la provincia, por sus monumentos, pintoresca situación y costumbres originales; álbumes, postales, folletos descriptivos, películas cinematográficas y cuantos medios imaginables de propaganda estén al alcance de nuestras iniciativas y fuerzas económicas. Esto último no puede pedirse a un particular, pero puede y debe exigirse a nuestras Corporaciones, que harán mal en alegar el pretexto de mal entendidas economías, cuando mantienen—si no las aumentan sin duelo— todos los años— en sus presupuestos partidas de discutible empleo».

También apunta el articulista la idea de celebrar en Madrid una Exposición de vistas de paisajes y monumentos, y de objetos y «cosas» peculiares de esta pintoresca región.

Cuenca, olvidada durante tantos y tantos años, merece, por multiplicidad de razones, el apoyo del Estado y una especialísima atención de la Comisaría de Turismo para fomentar esa corriente de riqueza hacia esta tierra, que siendo tan poco conocida por el turista, merece ser tan admirada.

El proyecto del ferrocarril de Madrid a Valencia también contribuirá con eficacia a intensificar las actividades económicas de Cuenca y su provincia.

Todo hace pensar, pues, en un renacimiento venturoso para esta capital y para esta región.